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有根的食物才有生命力
———专访纪录片导演陈晓卿

■ 本报首席记者 龚丹韵

对话 知沪 悦赏言讲

周末

人物小传

每年春节前后，《舌尖上的中国》总会重播。因为美食，是中
国人传统生活的表达，也最能击中归乡、思乡的心。第一、二季
总导演陈晓卿，从此被贴上“美食纪录片”的标签。

2018年底，他又有新作《风味人间》刚刚播完。首播 3小时腾讯
视频点击量破亿， 一款用纯蟹膏蟹黄做的秃黄油由此在网络上迅
速售罄。有人感叹，能把美食拍成这样的，大概也只有陈晓卿。

但更多人不知道的是，一部美食片能脱颖而出，背后不单纯是
美食。陈晓卿说，自己的初衷是———致敬祖先曾经的多样化生活。

家专访独

陈晓卿
1965年生于安徽，纪录片导演、制作人，现任腾讯视频副总编辑，稻来

纪录片实验室负责人。

WEEKEND

只有在原产地享用，

它们才是有生命的美食

陈晓卿的办公室在北京的大学片区。 采访那天，他
穿着一身休闲卫衣，连续在机房待了几天，神色疲惫。

陈晓卿是著名的“扫街嘴”，曾经带着儿子在北京一条
街一条街地吃过去。据说，在市区任何一条街找饭店，问他
都能解决。只可惜，他没有系统地写一本“餐馆指南”。

而如今，大概更没有可能了。独立成立公司后，近两年
十分忙碌。他统计自己 2018年上半年的所有日程，发现一
共就在家里待了十几天，其余时间都在各地的拍摄现场。

解放周末：拍了那么多美食，您的口味偏好是什么？和童
年记忆中妈妈的菜有关吗？

陈晓卿：我妈不会做菜，她是安徽大别山六安人，酱菜比
较拿手，会做一点蚕豆酱、腌咸菜。倒是我自己，五六岁就做
菜了。小时候路上跟一位老爷爷一起摘枸杞叶，回家便尝试
自己做，洗干净，撒盐，凉拌。

我不忌口，有一个“世界胃”。什么样的菜系和口味都能
调整到适应状态，当然，吃中国菜会更舒服，但是我也很好
奇，想吃一些没吃过的东西。“世界胃”都是有好奇心的人。

解放周末：这次的《风味人间》也拍了国外的美食。中国
胃去吃西方的美食，有什么不一样的感受？

陈晓卿：我们不评价美食，不说它好吃不好吃，更重要的
是这个地方为什么出这样的食物。有根的食物才有生命力。

解放周末：我看到您曾经写过一篇文章，拿云南小锅米
线说明，美食难离故土。

陈晓卿：第一次到昆明吃小锅米线，觉得昆明人真幸福。

后来回北京，一些云南菜馆的过桥米线还行，但要吃小锅米
线，一定要提前打电话找熟人，否则做出来总觉得差了些东
西，却又找不到原因。直到在昆明见了我们的顾问，听他的解
释才明白。

小锅米线是典型的功夫小吃，放在火上的锅比碗大不了
多少，必须是红铜做的，导热很快。小锅舀上了高汤，煮沸以
后加上剁肉帽子、豌豆尖儿、腌酸菜、油辣椒和酱油，最后放
入米线，大火煮沸。过程看似简单，每一步都有特殊要求。

比如汤一定要用猪大骨、带皮腿肉，大火烧开，彻夜文火
熬制，不乱配料，中间绝不添水。剁肉帽子一定要选七瘦三肥
的“清猪肉”，刀剁而成，不能用绞肉机。配菜里需有豌豆尖儿
和韭菜，尤其是韭菜，因为云南海拔高，所以韭菜香味很足。

冬菜、甜酱、咸酱油也必须是昆明周边产的……这些在北京
做得到吗？

好吧，就算这些材料都能运到北京，但是有一样东西太
费时，这就是酸米线。

昆明人吃的酸浆米线，是一种半发酵的米线，有十几道工
序，天气好的时候需一整天，天气差的时候需 3天，做好之后
保质期却只有 1天多。 再说， 因为配料和工艺每一家都有差
异，也都有自己的拥趸，很难标准化制作，因此它故土难离。

解放周末：所以摄制组选择的绝大多数都是鲜活的当地
美食？

陈晓卿：有根的，搬不走。如果硬要把它们从四面八方聚
到一个灶台上，只能聊胜于无地吃个表面文章。那些草根食
物真没什么秘密，选材、加工、烹饪都谈不上复杂。但就像小
面离不开重庆，肠旺离不开贵阳。同样是煎饼果子，天津到北
京才 100多公里，吃起来就是两种食物。

只有在原产地享用，它才是有生命的美食。而搬到遥远
的他乡，它们多少都会水土不服，甚至因为食客中没有很多
人欣赏自己，而自暴自弃变成木乃伊的样子。更重要的是，在
原产地品尝食物，你眼睛看到的、耳朵听到的，都是食物不可
分割的部分。我们做美食纪录片，也是把这些场景截取和复
原下来，希望观众有朝一日置身于此，享受美味，也融入当地
的生活。

能够从味道了解一个地方的风土，

善莫大焉

网友们亲切地管陈晓卿叫“人间饿爸”，意思是，《风味
人间》看起来太好吃了，越看越饿，当场想喊陈晓卿爸爸。

这次，《风味人间》的拍摄手法有了升级，运用大量
微观摄影、热摄影。讲哈萨克族人制作马肉、马肠，让观
众看马肉如何在低温下结冰， 霜花能看清长几瓣儿；讲
安徽人制作火腿，能看到盐如何融入火腿中。微观摄影
不够，还有显微摄影帮忙。

解说词也很 “皮”：“每条火腿都有机会发展个性”

“微生物才是这里最勤奋的工作者”“不同部位， 各有菜
式，讲究因材施教”“夫妇俩每天要走十几里山路，追赶
冷笋的最佳年华”……

陈晓卿说，自己刚看完 2 小时的弹幕，就为了知道
网友的即时观感。结果欣喜地发现，在片中运用的每一
个“小心思”，都是弹幕刷得最满的地方。

解放周末：为什么这次美食纪录片起名“风味人间”？

陈晓卿：本来想叫“风味星球”，但是中国美食占三分之二，

“星球”太国际化，还是中性点的名字吧。

从 2016 年开始，我就对“风味”这个词特别感兴趣。风
味，更加关注食物出现的基础和条件，既有风土的意思，又有
味道的意思，能够从味道了解一个地方的风土，是善莫大焉
的事情。

解放周末：您曾说，美食无法拍得国际化？

陈晓卿：老外对食物的感觉和我们不一样。中国人的味蕾，

对糯、黏、半透明之类的食物和口感很在意。我们常说油脂香，

只有东亚人才有“吃得香”这个概念。因为了解中西方口味的差

异，我给外国人点菜很在行，更会让老外觉得中国菜好吃。

解放周末：您会怎么给老外点菜？

陈晓卿：比如北京烤鸭，不同餐厅风味不同。利群适合外
国人吃；汉舍是南方人开的，用樟茶鸭的方法做烤鸭；老北京
人爱去九花山，肥腻，我个人就喜欢肥腻的油脂香；年轻人我
会推荐晟永兴。

解放周末：您怎么寻到那么多风味美食？

陈晓卿：感兴趣就会知道得多。我每年给自己列一个出
行计划。现在除了西藏拉萨，大江南北基本都去过。判断一个
地方美食，可以通过方言。语言是文化外观，方言复杂，或许
地方菜就很好吃。语言末梢地区一般都是文化相对封闭的地
方，所以过去饮食的工艺和形制也保留较好。

比如西宁有一条南京路， 它和南京有某种气息相通的渊
源，反映到美食上也是如此。过去北方战乱，人口迁徙，衣冠南
渡，一个大地方的口味会被带到一个偏远地方，一点点生根。一
些在北方已经找不到的吃食，南方还能找到。宋代的吃食，北方
没有了，也得去南方找，很可能就埋藏在某个犄角旮旯里。

我一直在找《礼记》中的八珍之一，中原地区找不到了，

有一次，我们莫名其妙在一个县城餐馆里偶遇了。

解放周末：什么样的美食值得拍摄，有标准吗？

陈晓卿：其实一个地方的风味美食留存下来，已经没有很多
可选了。非要说标准的话，就是大家公认的好吃。比如黄泥螺，无
论哪里的人，都认为慈溪泥螺最好吃，那就挑慈溪的。不能因为我
是海宁的，家里也产泥螺，就到我这儿来拍吧，不能这样。

解放周末：本地人总觉得推荐给游客的美食往往并不好
吃，怎么看待这种名气的错位？

陈晓卿：旅游推荐的美食就像夜市，塑料的，保存时间
久，但不鲜活。仿佛看到一具木乃伊，哎呀，过了一千年木乃
伊皮肤还很好呀。但木乃伊皮肤好，与活人皮肤好是两回事。

这就是纪录片的一点作用吧，

它是一个国家的相册

陈晓卿每到一个地方，不管因为什么去的，最后都
会寻觅当地美食。不是为了拍摄，而是一种习惯。

但是，进入镜头的美食是什么，那又是另外一回事。

比如，他曾经出差去广东，看到了长期在船上生活的
家人，尝到很多特别的食物，十分有趣。

然而，等导演组真的前往拍摄，食物依然美味，但这
个族群大部分人已经搬到陆地房屋中生活，水上居住方
式不再是日常。

食物所承载的生活方式渐渐消失。 对陈晓卿来说，

这正是他拍摄美食纪录片的原因。

解放周末：据说，“舌尖 1”“舌尖 2”拍摄的食物，现在还
能找到一半就不错了。

陈晓卿：这次《风味人间》也是，挖笋时，农民不自觉地唱
着山歌，这幅景象至今还历历在目。但目前由于封山育林，已
经不让农民在深山采笋了。

为什么我们不拍一个很牛的厨师怎么做菜？因为我想要
的是传统的、自然经济的、中国人曾经生活的背影。

解放周末：时代发展越来越快，风味美食和现代化是不
是一种悖论？

陈晓卿：肯定是悖论。工业化的起点是标准化。全世界有
了统一标准，风味就无从谈起。看着它们快速消失，我觉得要
拍下来，给后代看一看。

解放周末：您其实是对土地、人以及衍生出来的文化关
系更感兴趣？

陈晓卿：对。现在北方还有莜面、荞面，看东北人吃的高粱
饭，吞咽困难，纤维粗，辽宁人会用虾酱和蔬菜混合着吃，现在
还有，但越来越少。

我们马上要拍一部讲述地球谷物的片子。20世纪 50年代之
前，人类还食用 1000多种谷物，到我出生的年代，谷物剩下 700多
种，到我儿子出生的年代（2000年），只剩下不到 200种，还在一天
天减少。不是说种子没了，而是人类的口味趋同。只有大规模生产才
能效益最大化。发达的美国现在能找到 30种谷物就不错了。不发达
地区就丰富一些，画眉草、藜麦、茭白的种子等，当地人还吃。

我深信，一方水土养一方人。但这个时代，大家都一样了。

解放周末：您觉得观众领会到您的用心了吗？

陈晓卿：部分吧。也有观众提出，你们难道鼓励大家去吃鱼
生？鱼生有寄生虫不能吃呀。从中国南北朝到现在，还有这样一
种饮食和生活方式，可能因寄生虫等原因快消失了，所以我记
录下来。

有人再问，记录它们有那么重要吗？我也没觉得多重要，它
不健康，就是好吃，并且可能附着了那段历史，那段人的生活方
式和文化。我记下来而已。

比如你是上海来的吧，现在上海还能吃到生糟的食物吗？

解放周末：不允许售卖，但也有人自己在家里糟生蟹、生虾。

陈晓卿：我相信卫生部门是正确的，生糟有安全风险。纯粹
从美食角度说，糟熟的蟹肉难吃，纤维已经变了，没有生的时候
那种糊糊的、果冻般黏在舌面上的口感。这就是风味的损耗。因
为现代化、标准化，人类越来越懂安全。

当然，时代需要进步，我没说那样不好，只不过想拍下曾经
的风味。这就是纪录片的一点作用吧，它是一个国家的相册。

我要拍的美食其实就是消失的歌声，

是风味里的菜

团队的人至今还记得，陈晓卿如何对他们讲述烧饼的
故事。

面食从西域传到内陆。比如馕，西域古墓出土的食物
里还能看到馕，和现在的馕几乎一模一样。有文献记载说，

当胡饼传到长安，风靡一时，成为一种流行食物，长安人还
进一步发挥，包各种馅儿。后来，便有了各地各种烧饼，它
们形状不一，内馅不一，口味不一。如今，即便在福建，也有
类似“胡饼”的变体。每一种饼长得都不一样。这就是饮食
和中国人生活的历史。

这次《风味人间》里就有一集重点从历史角度讲美食，

希望讲出食物的纵深感，其中记录了很多像烧饼这样带着
历史印记的食物。

解放周末：您真正感兴趣的，其实是人与土地的故事。

陈晓卿：美食只是一种表现方式。早年，我想拍中国民歌的
纪录片。2012年，为了拍摄我特地去调研，发现中国民歌快消
失了。很多少数民族现在也在唱民歌，但那是表演给人看的，不
是融入生活中、融入血液里的原生态民歌。

解放周末：是什么触动了您对民歌的兴趣？

陈晓卿：上世纪 90年代，我曾经给一位瑶族妇女写过离婚
状子，当时听不大懂她说的话，我说，要不你给我唱。她一口气
给我唱了好几首。听了那样的歌，就会想，这片土地上原来还有
过如此优美的生活方式，人像神仙一样。

解放周末：她给您唱的民歌是个什么故事？

陈晓卿：很哀婉，但唱出来那么优美。简单说，就是丈夫外
出久了，跟人跑了。我还记得歌词：

哥哥命好住河南，妹妹命苦住高山。苦命妹妹高山住啊，见
天容易见哥难。桐子花开一片白，哥妹俩心摊不开。架桥本是哥
来架呀，拆桥也是哥来拆……

我要拍的美食其实就类似这样渐行渐远的歌声，是风味里
的菜。

解放周末：后来为什么放弃拍民歌了？

陈晓卿：是拍不了了。民歌曾经鲜活的方式已经拍不到了。

上世纪 90年代，我还遇到过谈恋爱唱民歌的。姑娘晃着手电筒
唱：哥哥生得白又白，脸上冒着桃红色，蓝衣套着青衣袖，难怪
妹妹舍不得……现在已经没有了。

解放周末：有没有再次寻访过？

陈晓卿：我听过特别好听的民歌，如广西有一种细语歌，能够
保存到今天简直是奇迹，因为没有第三个人听，是我趴到你耳边给
你唱歌，也能唱史。2012年，我和我儿子去广西，在一个车子开到半
山、还得步行半小时的偏僻村子里，找到一位六七十岁的老爷爷。

老爷爷 20多年前给我唱过细语歌，但现在已经不会唱了。我们
进屋时，他在看综艺，坐在那儿对着电视机傻乐。提起曾经的民歌，老
爷爷想起手机里还录着一首，于是放给我们听，但他自己已经忘了。

物质生活的进步是好事，但对某些文化存续的碾压也是急
速的。

解放周末：您会不会越记录越有一种焦虑和紧迫感？

陈晓卿：首先我不悲观，我知道人总是在进化，总会不停丢
失些什么，再创造些什么。尤其了解饮食的历史之后，知道有些
东西就是没人吃了。

比如古代人吃的蔬菜，叫葵。现在还有人吃，我曾在重庆、

贵州遇到过。但没有导演愿意拍了，因为与美食距离太远。导演
们的出发点我认同，呈现给观众的必须是精彩的东西。而葵不
好吃，拍摄价值不高。

解放周末：有一种说法是，现代文明也就几百年的历史，人
类更漫长的岁月是狩猎、农耕文明，长期缺衣少食，渴求热量，

所以人的本能总是觉得高油高脂的食物好吃。

陈晓卿：这是我们基因里的记忆。如果吃健康蔬菜就能促
使多巴胺分泌，谁会去吃高糖和高油的东西呢。

解放周末：这个悖论全世界都一样。

陈晓卿：一模一样，全世界都面临类似的矛盾。有一阵子我
特地拍过大排档、夜宵。上海已经没有狭义上的大排档了吧？将
来所有大城市都可能没有，因为室外烹饪污染、噪音扰民、食品
安全问题等等。

但我没有惋惜，没有唱一首挽歌的意思，我只是想记录下
来，致敬祖先曾经的多样化生活。


